
РАЗЛИЧАЙ СОЮЗЫ
И 
СОЮЗНЫЕ СЛОВА
<РУССКИЙ ЯЗЫК 9-11 КЛАССЫ>



В СЛОЖНОПОДЧИНЁННОМ ПРЕДЛОЖЕНИИ 
ГЛАВНАЯ ЧАСТЬ СВЯЗЫВАЕТСЯ С ПРИДАТОЧНОЙ 
ЧАСТЬЮ С ПОМОЩЬЮ СЛЕДУЮЩИХ СРЕДСТВ 
СВЯЗИ:
ПОДЧИНИТЕЛЬНЫХ СОЮЗОВ,
СОЮЗНЫХ СЛОВ,
УКАЗАТЕЛЬНЫХ СЛОВ



СОЮЗ — ЭТО СЛУЖЕБНАЯ ЧАСТЬ РЕЧИ, 
КОТОРАЯ СЛУЖИТ ДЛЯ СВЯЗИ ЧАСТЕЙ 
СЛОЖНОГО ПРЕДЛОЖЕНИЯ, ОДНОРОДНЫХ 
ЧЛЕНОВ ПРЕДЛОЖЕНИЯ И ЦЕЛЫХ 
ПРЕДЛОЖЕНИЙ.
СОЮЗНЫЕ СЛОВА — ЭТО МЕСТОИМЕННЫЕ 
СЛОВА, В КОТОРЫХ СОВМЕЩЕНЫ СВОЙСТВА 
САМОСТОЯТЕЛЬНОЙ (ЗНАМЕНАТЕЛЬНОЙ) И 
СЛУЖЕБНОЙ ЧАСТИ РЕЧИ.



В КАЧЕСТВЕ СОЮЗНЫХ СЛОВ СПОСОБНЫ 
УПОТРЕБЛЯТЬСЯ ТОЛЬКО МЕСТОИМЕННЫЕ 
СЛОВА ВОПРОСИТЕЛЬНОГО ТИПА:
МЕСТОИМЕНИЯ-СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ (КТО, ЧТО);
МЕСТОИМЕННЫЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ (КАКОЙ, 
КОТОРЫЙ, КАКОВОЙ, КАКОВ, КОЙ, ЧЕЙ);
МЕСТОИМЕННЫЕ НАРЕЧИЯ (ГДЕ, КУДА, ОТКУДА, 
КОГДА, КАК, НАСКОЛЬКО, ПОЧЕМУ, ОТЧЕГО, 
ЗАЧЕМ);
МЕСТОИМЕННОЕ ЧИСЛИТЕЛЬНОЕ (СКОЛЬКО).



УКАЗАТЕЛЬНЫЕ СЛОВА НАХОДЯТСЯ В ГЛАВНОМ 
ПРЕДЛОЖЕНИИ (БЫВАЮТ НЕ ВСЕГДА!). ЭТО 
УКАЗАТЕЛЬНЫЕ МЕСТОИМЕНИЯ И НАРЕЧИЯ ТОТ, 
ТАКОЙ, СТОЛЬКО, ТАМ, ТУДА, ТОГДА И ДР., 
КОТОРЫЕ УКАЗЫВАЮТ, ЧТО ПРИ НЁМ ИМЕЕТСЯ 
ПРИДАТОЧНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ, И ВЫДЕЛЯЮТ ЕГО 
СОДЕРЖАНИЕ: ТО СЕРДЦЕ НЕ НАУЧИТСЯ 
ЛЮБИТЬ, КОТОРОЕ УСТАЛО НЕНАВИДЕТЬ 
(НЕКРАСОВ); ТАМ, ГДЕ РАСТУТ РОЗЫ, РАСТУТ И 
ШИПЫ (ПОСЛОВИЦА).



1. НЕ ЯВЛЯЮТСЯ ЧЛЕНАМИ ПРЕДЛОЖЕНИЯ: ОН 
СКАЗАЛ, ЧТО СЕСТРА НЕ ВЕРНЁТСЯ К УЖИНУ (ЧТО 
— СОЮЗ, НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЧЛЕНОМ ПРЕДЛОЖЕНИЯ)

1. ЯВЛЯЮТСЯ ЧЛЕНАМИ ПРИДАТОЧНОГО 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: ОНА НЕ СВОДИЛА ГЛАЗ С 
ДОРОГИ, ЧТО ВЕДЁТ ЧЕРЕЗ РОЩУ (СОЮЗНОЕ 
СЛОВО ЧТО — ПОДЛЕЖАЩЕЕ).

Союзы Союзные слова



2. ЧАСТО (НО НЕ ВСЕГДА!) СОЮЗ МОЖНО ИЗЪЯТЬ 
ИЗ ПРИДАТОЧНОГО ПРЕДЛОЖЕНИЯ, СР.: ОН 
СКАЗАЛ, ЧТО СЕСТРА НЕ ВЕРНЁТСЯ К УЖИНУ. —
ОН СКАЗАЛ: СЕСТРА НЕ ВЕРНЁТСЯ К УЖИНУ. 

2. ПОСКОЛЬКУ СОЮЗНОЕ СЛОВО — ЧЛЕН 
ПРИДАТОЧНОГО ПРЕДЛОЖЕНИЯ, ЕГО НЕЛЬЗЯ 
ИЗЪЯТЬ БЕЗ ИЗМЕНЕНИЯ СМЫСЛА: ОНА НЕ 
СВОДИЛА ГЛАЗ С ДОРОГИ, ЧТО ВЕДЁТ ЧЕРЕЗ 
РОЩУ; НЕВОЗМОЖНО: ОНА НЕ СВОДИЛА ГЛАЗ С 
ДОРОГИ, ВЕДЁТ ЧЕРЕЗ РОЩУ.

Союзы Союзные слова



3. НА СОЮЗ НЕ МОЖЕТ ПАДАТЬ ЛОГИЧЕСКОЕ 
УДАРЕНИЕ.

3. НА СОЮЗНОЕ СЛОВО МОЖЕТ ПАДАТЬ 
ЛОГИЧЕСКОЕ УДАРЕНИЕ: Я ЗНАЮ, ЧТО ОН БУДЕТ 
ДЕЛАТЬ ЗАВТРА.

Союзы Союзные слова



4. ПОСЛЕ СОЮЗА НЕЛЬЗЯ ПОСТАВИТЬ ЧАСТИЦЫ 
ЖЕ, ИМЕННО.

4. ПОСЛЕ СОЮЗНОГО СЛОВА МОЖНО ПОСТАВИТЬ 
ЧАСТИЦЫ ЖЕ, ИМЕННО, СР.: Я ЗНАЮ, ЧТО ЖЕ ОН 
БУДЕТ ДЕЛАТЬ ЗАВТРА; Я ЗНАЮ, ЧТО ИМЕННО ОН 
БУДЕТ ДЕЛАТЬ ЗАВТРА.

Союзы Союзные слова



5. СОЮЗ НЕЛЬЗЯ ЗАМЕНИТЬ УКАЗАТЕЛЬНЫМ 
МЕСТОИМЕНИЕМ ИЛИ МЕСТОИМЕННЫМ 
НАРЕЧИЕМ.
5. СОЮЗНОЕ СЛОВО МОЖНО ЗАМЕНИТЬ 
УКАЗАТЕЛЬНЫМ МЕСТОИМЕНИЕМ ИЛИ 
МЕСТОИМЕННЫМ НАРЕЧИЕМ, СР.: Я 
ЗНАЮ, ЧТО ОН БУДЕТ ДЕЛАТЬ ЗАВТРА. — Я 
ЗНАЮ: ЭТО ОН БУДЕТ ДЕЛАТЬ ЗАВТРА; Я 
ЗНАЮ, ГДЕ ОН БЫЛ ВЧЕРА. — Я ЗНАЮ: ТАМ ОН 
БЫЛ ВЧЕРА.

Союзы Союзные слова



ЗНАЙ!

Ни один из признаков
не является 

универсальным

https://support.office.com/ru-ru/article/%D0%A0%D0%B5%D0%B4%D0%B0%D0%BA%D1%82%D0%B8%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B5-%D0%BF%D1%80%D0%B5%D0%B7%D0%B5%D0%BD%D1%82%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8-%D1%83%D1%87%D0%B5%D0%B1%D0%BD%D0%BE%D0%B3%D0%BE-%D0%B7%D0%B0%D0%B2%D0%B5%D0%B4%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D1%8F-44445997-6769-4d44-8b30-f9e3050adbfb?omkt=ru-RU&ui=ru-RU&rs=ru-RU&ad=RU


А ВОТ ЕЩЁ ДЛЯ САМЫХ ДОТОШНЫХ!

1. Что, как, когда могут быть как союзами, так и союзными 
словами. Это омонимы, поэтому при разборе сложноподчинённых 
предложений с этими словами надо быть особенно внимательными.
•Когда является союзом
— в придаточном времени (Отец мой скончался, когда мне был 
шестнадцатый год. Лесков);
— в придаточном условия (Когда нужно чёрта, так и ступай к 
чёрту! Гоголь).
•Когда является союзным словом
— в придаточном времени, если в главной части есть указательное 
слово тогда (Отец мой скончался тогда, когда мне был 
шестнадцатый год);

https://support.office.com/ru-ru/article/%D0%A0%D0%B5%D0%B4%D0%B0%D0%BA%D1%82%D0%B8%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B5-%D0%BF%D1%80%D0%B5%D0%B7%D0%B5%D0%BD%D1%82%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8-%D1%83%D1%87%D0%B5%D0%B1%D0%BD%D0%BE%D0%B3%D0%BE-%D0%B7%D0%B0%D0%B2%D0%B5%D0%B4%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D1%8F-44445997-6769-4d44-8b30-f9e3050adbfb?omkt=ru-RU&ui=ru-RU&rs=ru-RU&ad=RU


И ЕЩЁ ДЛЯ САМЫХ ДОТОШНЫХ!

— в придаточном изъяснительном (Я знаю, когда он 
вернётся);
— в придаточном определительном (Тот день, когда 
мы встретились впервые, я не забуду 
никогда; когда в определительном придаточном 
можно заменить основным для этого придаточного 
союзным словом который, ср.: Тот день, в который 
мы встретились впервые, я не забуду никогда).

https://support.office.com/ru-ru/article/%D0%A0%D0%B5%D0%B4%D0%B0%D0%BA%D1%82%D0%B8%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B5-%D0%BF%D1%80%D0%B5%D0%B7%D0%B5%D0%BD%D1%82%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8-%D1%83%D1%87%D0%B5%D0%B1%D0%BD%D0%BE%D0%B3%D0%BE-%D0%B7%D0%B0%D0%B2%D0%B5%D0%B4%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D1%8F-44445997-6769-4d44-8b30-f9e3050adbfb?omkt=ru-RU&ui=ru-RU&rs=ru-RU&ad=RU


И ЕЩЁ ДЛЯ САМЫХ ДОТОШНЫХ!

Как является союзом во всех обстоятельственных 
придаточных, кроме придаточных образа действия 
и степени (ср.: Служите мне, как вы ему служили 
(Пушкин) — придаточное сравнительное (как —
союз). Как душа черна, так мылом не смоешь 
(пословица) — придаточное условия, можно 
заменить: если душа черна (как — союз). Делай 
так, как тебя учили — придаточное образа действия 
и степени (как — союзное слово).

https://support.office.com/ru-ru/article/%D0%A0%D0%B5%D0%B4%D0%B0%D0%BA%D1%82%D0%B8%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B5-%D0%BF%D1%80%D0%B5%D0%B7%D0%B5%D0%BD%D1%82%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8-%D1%83%D1%87%D0%B5%D0%B1%D0%BD%D0%BE%D0%B3%D0%BE-%D0%B7%D0%B0%D0%B2%D0%B5%D0%B4%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D1%8F-44445997-6769-4d44-8b30-f9e3050adbfb?omkt=ru-RU&ui=ru-RU&rs=ru-RU&ad=RU


И ЕЩЁ ДЛЯ САМЫХ ДОТОШНЫХ!

В придаточных изъяснительных: как и что могут 
быть как союзами, так и союзными словами. Ср.: 
Он сказал, что вернётся к ужину (что — союз). — Я 
знаю, что он будет делать завтра (что — союзное 
слово); Я слышал, как за стеной плакал ребёнок 
(как — союз). — Я знаю, как она любит сына (как —
союзное слово).

https://support.office.com/ru-ru/article/%D0%A0%D0%B5%D0%B4%D0%B0%D0%BA%D1%82%D0%B8%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B5-%D0%BF%D1%80%D0%B5%D0%B7%D0%B5%D0%BD%D1%82%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8-%D1%83%D1%87%D0%B5%D0%B1%D0%BD%D0%BE%D0%B3%D0%BE-%D0%B7%D0%B0%D0%B2%D0%B5%D0%B4%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D1%8F-44445997-6769-4d44-8b30-f9e3050adbfb?omkt=ru-RU&ui=ru-RU&rs=ru-RU&ad=RU


И ЕЩЁ ДЛЯ САМЫХ ДОТОШНЫХ!

В придаточном изъяснительном союз как можно 
заменить союзом что, ср.: Я слышал, как за стеной 
плакал ребёнок. — Я слышал, что за стеной плакал 
ребёнок.

https://support.office.com/ru-ru/article/%D0%A0%D0%B5%D0%B4%D0%B0%D0%BA%D1%82%D0%B8%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B5-%D0%BF%D1%80%D0%B5%D0%B7%D0%B5%D0%BD%D1%82%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8-%D1%83%D1%87%D0%B5%D0%B1%D0%BD%D0%BE%D0%B3%D0%BE-%D0%B7%D0%B0%D0%B2%D0%B5%D0%B4%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D1%8F-44445997-6769-4d44-8b30-f9e3050adbfb?omkt=ru-RU&ui=ru-RU&rs=ru-RU&ad=RU


И ЕЩЁ ДЛЯ САМЫХ ДОТОШНЫХ!
2. Чем является союзом в двух случаях:
в составе двойного союза чем... тем: Чем дальше в 
лес, тем больше дров; Чем ближе осень, тем 
грустнее на душе;
в придаточных таких СП, которые имеют в главной 
части прилагательное, наречие в сравнительной 
степени или слова иной, другой, иначе: Он оказался 
выносливее, чем мы думали; Чем кумушек считать 
трудиться, не лучше ль на себя, кума, оборотиться 
(И.А.Крылов).

https://support.office.com/ru-ru/article/%D0%A0%D0%B5%D0%B4%D0%B0%D0%BA%D1%82%D0%B8%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B5-%D0%BF%D1%80%D0%B5%D0%B7%D0%B5%D0%BD%D1%82%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8-%D1%83%D1%87%D0%B5%D0%B1%D0%BD%D0%BE%D0%B3%D0%BE-%D0%B7%D0%B0%D0%B2%D0%B5%D0%B4%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D1%8F-44445997-6769-4d44-8b30-f9e3050adbfb?omkt=ru-RU&ui=ru-RU&rs=ru-RU&ad=RU


И ЕЩЁ …

3) Где, куда, откуда, кто, почему, зачем, сколько, 
который, какой, чей — союзные слова и не 
могут быть союзами.

https://support.office.com/ru-ru/article/%D0%A0%D0%B5%D0%B4%D0%B0%D0%BA%D1%82%D0%B8%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B5-%D0%BF%D1%80%D0%B5%D0%B7%D0%B5%D0%BD%D1%82%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8-%D1%83%D1%87%D0%B5%D0%B1%D0%BD%D0%BE%D0%B3%D0%BE-%D0%B7%D0%B0%D0%B2%D0%B5%D0%B4%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D1%8F-44445997-6769-4d44-8b30-f9e3050adbfb?omkt=ru-RU&ui=ru-RU&rs=ru-RU&ad=RU


НЕ ОШИБИСЬ…4) При разборе придаточного предложения очень 
часто допускается грубая ошибка: вид придаточного 
предложения определяют по союзу или союзному слову. 
Это недопустимо, потому что один и тот же союз (союзное 
слово) может вводить разные виды придаточных.
Чтобы не ошибиться, надо поставить вопрос от главного 
предложения к придаточному: Я знаю (что?), когда он 
вернётся; Я знаю (что?), где он был — придаточные 
изъяснительные; Он вернулся в город (в какой город?), где 
провел юность; Тот день (какой день?), когда мы 
познакомились, я не забуду никогда — придаточные 
определительные.

https://support.office.com/ru-ru/article/%D0%A0%D0%B5%D0%B4%D0%B0%D0%BA%D1%82%D0%B8%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B5-%D0%BF%D1%80%D0%B5%D0%B7%D0%B5%D0%BD%D1%82%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8-%D1%83%D1%87%D0%B5%D0%B1%D0%BD%D0%BE%D0%B3%D0%BE-%D0%B7%D0%B0%D0%B2%D0%B5%D0%B4%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D1%8F-44445997-6769-4d44-8b30-f9e3050adbfb?omkt=ru-RU&ui=ru-RU&rs=ru-RU&ad=RU


НЕ ТОРОПИСЬ…

в определительном придаточном союзные слова 
где, куда, откуда, когда можно заменить союзным 
словом который. Ср.: Он вернулся в город, где 
провёл юность. — Он вернулся в город, в котором 
провёл юность; Тот день, когда мы познакомились, 
я не забуду. — Тот день, в который мы 
познакомились, я не забуду.

https://support.office.com/ru-ru/article/%D0%A0%D0%B5%D0%B4%D0%B0%D0%BA%D1%82%D0%B8%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B5-%D0%BF%D1%80%D0%B5%D0%B7%D0%B5%D0%BD%D1%82%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8-%D1%83%D1%87%D0%B5%D0%B1%D0%BD%D0%BE%D0%B3%D0%BE-%D0%B7%D0%B0%D0%B2%D0%B5%D0%B4%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D1%8F-44445997-6769-4d44-8b30-f9e3050adbfb?omkt=ru-RU&ui=ru-RU&rs=ru-RU&ad=RU


КАКИМ ЧЛЕНОМ 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
ЯВЛЯЕТСЯ СОЮЗНОЕ 
СЛОВО?

https://support.office.com/ru-ru/article/%D0%A0%D0%B5%D0%B4%D0%B0%D0%BA%D1%82%D0%B8%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B5-%D0%BF%D1%80%D0%B5%D0%B7%D0%B5%D0%BD%D1%82%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8-%D1%83%D1%87%D0%B5%D0%B1%D0%BD%D0%BE%D0%B3%D0%BE-%D0%B7%D0%B0%D0%B2%D0%B5%D0%B4%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D1%8F-44445997-6769-4d44-8b30-f9e3050adbfb?omkt=ru-RU&ui=ru-RU&rs=ru-RU&ad=RU


ПРИ ОПРЕДЕЛЕНИИ СИНТАКСИЧЕСКОЙ РОЛИ 
СОЮЗНОГО СЛОВА ВОПРОС СТАВИТСЯ УЖЕ 
В САМОМ ПРИДАТОЧНОМ ПРЕДЛОЖЕНИИ 
НЕПОСРЕДСТВЕННО ОТ ТОГО СЛОВА (ИЛИ 
СЛОВОСОЧЕТАНИЯ), К КОТОРОМУ 
ОТНОСИТСЯ СОЮЗНОЕ СЛОВО:
ВОТ ДОМ, В КОТОРОМ (= В ДОМЕ) МЫ ЖИЛИ 
РАНЬШЕ — СОЮЗНОЕ СЛОВО В КОТОРОМ 
(МЕСТОИМЕНИЕ) В РОЛИ ОБСТОЯТЕЛЬСТВА 
МЕСТА: ЖИЛИ (ГДЕ?), А ВИД ПРИДАТОЧНОЙ 
— ПРИДАТОЧНАЯ ОПРЕДЕЛИТЕЛЬНАЯ.

https://support.office.com/ru-ru/article/%D0%A0%D0%B5%D0%B4%D0%B0%D0%BA%D1%82%D0%B8%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B5-%D0%BF%D1%80%D0%B5%D0%B7%D0%B5%D0%BD%D1%82%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8-%D1%83%D1%87%D0%B5%D0%B1%D0%BD%D0%BE%D0%B3%D0%BE-%D0%B7%D0%B0%D0%B2%D0%B5%D0%B4%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D1%8F-44445997-6769-4d44-8b30-f9e3050adbfb?omkt=ru-RU&ui=ru-RU&rs=ru-RU&ad=RU


ВОТ ДОМ, КОТОРЫЙ (= ДОМ) ПОСТРОИЛИ В 
ПРОШЛОМ ГОДУ — СОЮЗНОЕ СЛОВО 
КОТОРЫЙ В РОЛИ ПРЯМОГО ДОПОЛНЕНИЯ: 
ПОСТРОИЛИ (КОГО?/ЧТО?), А ВИД 
ПРИДАТОЧНОЙ — ПРИДАТОЧНАЯ 
ОПРЕДЕЛИТЕЛЬНАЯ.
ВОТ ДОМ, ВНЕШНИЙ ВИД КОТОРОГО (= 
ДОМА) МНЕ ОЧЕНЬ НРАВИТСЯ — СОЮЗНОЕ 
СЛОВО КОТОРОГО В 
РОЛИ НЕСОГЛАСОВАННОГО ОПРЕДЕЛЕНИЯ: 
ВНЕШНИЙ ВИД (ЧЕЙ?), А ВИД ПРИДАТОЧНОЙ 
— ПРИДАТОЧНАЯ ОПРЕДЕЛИТЕЛЬНАЯ.



ВОТ ДОМ, КОТОРЫЙ (= ДОМ) БЫЛ ПОСТРОЕН 
В XIX ВЕКЕ — СОЮЗНОЕ СЛОВО КОТОРЫЙ В 
РОЛИ ПОДЛЕЖАЩЕГО: (КТО?/ЧТО?) ДОМ, А 
ВИД ПРИДАТОЧНОЙ — ПРИДАТОЧНАЯ 
ОПРЕДЕЛИТЕЛЬНАЯ.



УСПЕХОВ!

• •
• По материалам 

https://7lafa.com/page
answer.php?id=39890

https://7lafa.com/pageanswer.php?id=39890

	Различай союзы� и �союзные слова
	В сложноподчинённом предложении главная часть связывается с придаточной частью с помощью следующих средств связи:�подчинительных союзов,�союзных слов,�указательных слов
	Союз — это служебная часть речи, которая служит для связи частей сложного предложения, однородных членов предложения и целых предложений.�Союзные слова — это местоименные слова, в которых совмещены свойства самостоятельной (знаменательной) и служебной части речи.
	В качестве союзных слов способны употребляться только местоименные слова вопросительного типа:�местоимения-существительные (кто, что);�местоименные прилагательные (какой, который, каковой, каков, кой, чей);�местоименные наречия (где, куда, откуда, когда, как, насколько, почему, отчего, зачем);�местоименное числительное (сколько).
	Указательные слова находятся в главном предложении (бывают не всегда!). Это указательные местоимения и наречия тот, такой, столько, там, туда, тогда и др., которые указывают, что при нём имеется придаточное предложение, и выделяют его содержание: То сердце не научится любить, которое устало ненавидеть (Некрасов); Там, где растут розы, растут и шипы (пословица).
	1. Не являются членами предложения: Он сказал, что сестра не вернётся к ужину (что — союз, не является членом предложения)��1. Являются членами придаточного предложения: Она не сводила глаз с дороги, что ведёт через рощу (союзное слово что — подлежащее).
	2. Часто (но не всегда!) союз можно изъять из придаточного предложения, ср.: Он сказал, что сестра не вернётся к ужину. — Он сказал: сестра не вернётся к ужину.  ��2. Поскольку союзное слово — член придаточного предложения, его нельзя изъять без изменения смысла: Она не сводила глаз с дороги, что ведёт через рощу; невозможно: Она не сводила глаз с дороги, ведёт через рощу.
	3. На союз не может падать логическое ударение.��3. На союзное слово может падать логическое ударение: Я знаю, что он будет делать завтра.
	4. После союза нельзя поставить частицы же, именно.��4. После союзного слова можно поставить частицы же, именно, ср.: Я знаю, что же он будет делать завтра; Я знаю, что именно он будет делать завтра.
	5. Союз нельзя заменить указательным местоимением или местоименным наречием.�5. Союзное слово можно заменить указательным местоимением или местоименным наречием, ср.: Я знаю, что он будет делать завтра. — Я знаю: это он будет делать завтра; Я знаю, где он был вчера. — Я знаю: там он был вчера.
	Знай!
	А вот ещё для самых дотошных!
	И ещё для самых дотошных!
	И ещё для самых дотошных!
	И ещё для самых дотошных!
	И ещё для самых дотошных!
	И ещё для самых дотошных!
	И ещё …
	Не ошибись…
	Не торопись…
	каким членом предложения является союзное слово?
	При определении синтаксической роли союзного слова вопрос ставится уже в самом придаточном предложении непосредственно от того слова (или словосочетания), к которому относится союзное слово:�Вот дом, в котором (= в доме) мы жили раньше — союзное слово в котором (местоимение) в роли обстоятельства места: жили (где?), а вид придаточной — придаточная определительная.
	Вот дом, который (= дом) построили в прошлом году — союзное слово который в роли прямого дополнения: построили (кого?/что?), а вид придаточной — придаточная определительная.�Вот дом, внешний вид которого (= дома) мне очень нравится — союзное слово которого в роли несогласованного определения: внешний вид (чей?), а вид придаточной — придаточная определительная.
	Вот дом, который (= дом) был построен в XIX веке — союзное слово который в роли подлежащего: (кто?/что?) дом, а вид придаточной — придаточная определительная.
	Успехов!

